

Historia de mi emigrante: Cipriano Domínguez González

Roberto Carbonell Catusus

Mi emigrante, Cipriano Domínguez González, llegó a Cuba en la convulsa época en que el fascismo pugnaba por surgir en Europa como respuesta ideológica y política al leninismo, donde se arraigaba en España la lucha contra el régimen de Francisco Franco que mantenía bajo el yugo opresor al pueblo español. Es así como huyendo de los desmanes de la opresión franquista, que a los jóvenes convertía en carne de cañón a través del Servicio Militar obligatorio, llega a Cuba, mi emigrante en 1916 a la edad de 18 años. Nacido el 25 de Septiembre de 1898 en Zamora, España trayendo el expediente de ciudadanía 299293¹.

Al llegar a Cuba se instala en la otrora ciudad de Camagüey. En Cuba en esa época existía un gobierno de corte burgués liderado por Mario García Menocal (1913-1921) que representaba los espurios intereses norteamericanos como otros de tantos corrompidos de la pseudo república que se vendían al amo yanqui y hacían lo que decía Washington. Durante este tiempo se desarrolló en Cuba además el llamado periodo de las Vacas Gordas, por el precio que alcanzó el azúcar en el mercado mundial, por lo cual mi emigrante se alió a un comerciante español, desarrollando labores de mensajero, llevando productos agrícolas e industriales a diferentes puntos de venta, esta labor la realiza hasta 1921 en que llega su esposa, con su pequeña hija que no pudieron venir cuando él salió de España, instalándose entonces en Florida Camagüey, donde ya Cipriano había comprado una tienda para poder paliar la difícil situación económica del momento ya que al tiempo de las vacas gordas le sucedió el de las vacas flacas.

¹ Evidentemente el autor mezcla y confunde fechas y hechos. Franco no llega al poder hasta 1936, en 1916 está la monarquía de Alfonso XIII y aún no ha aparecido el fascismo. (N.E.).

Ya en el otro gobierno del General Machado (1925-1933) en sus mismos inicios se establece la ley Moratoria por lo cual no pudiendo pagar los adeudos contraídos entonces pierde la tienda.

Por lo que ya a mediados de 1925 “mi emigrante” comienza a trabajar como jornalero en los ferrocarriles y participa en la construcción del ferrocarril de aduanas.

Desempleado del ferrocarril comienza a trabajar como dependiente de una tienda de víveres, corre el año 1930.

El pueblo de Cuba que sufrió la sangrienta tiranía de Gerardo Machado logra derrocarlo por una huelga general que se sucede el 12 de agosto de 1933 sucediéndose en el poder diferentes gobernantes hasta el año 1940 en que entra como presidente otro no menos sanguinario Fulgencio Batista y Zaldívar (1940-1958).

Mi emigrante Cipriano logra durante el año 1938 al 1945 hacerse comerciante de nuevo en una tienda que vende frutas y logra montar una placita que sirve para los embarques del momento y distribución a la población.

Con el triunfo de la Revolución en 1959, continúa trabajando por contrata en una tienda de abastos en este caso para el estado cubano jubilándose en 1971.

Permanece en el territorio nacional, hasta el 21 de agosto de 1975 en que muere a las 5 y 30 a.m. “Mi emigrante”, Cipriano Domínguez González, siendo enterrado en Florida Camagüey a la edad de 77 años, no pudiendo dejar ninguna fortuna a su esposa e hija, que tienen que trabajar para poder lograr el sustento de cada día. Esta es la breve historia de “Mi emigrante” que no tuvo más gloria que la de trabajar con ahínco para poder vivir.

Quien suscribe es familia del afiliado 381 Dionisia González Domínguez y responde al nombre de Roberto Carbonell Catusus, vivimos calle Lamparilla # 402 C/ Bernaza y Villegas.